
昨日，在前卫西路农贸市场，正值
早上买菜高峰期，记者看到来来往往
的市民几乎都提着塑料袋，甚至有人
提着五六个袋子。

“不用塑料袋用什么呢？这个方
便啊，这么多年来都习惯使用了。”袁
女士告诉记者，以她的经验来看，目前
使用环保袋比较多的是老年人，“比如
我爸妈平时出门去散步，都会用环保
袋装水和水果带出去，回家的时候买
菜也方便。”记者也观察到，很多摊贩

在卖菜的时候，即使是一把香菜、小
葱，也会用塑料袋装起来。

在走访几个农贸市场的过程中，
记者发现不少摊位为了方便市民购买
商品，将塑料袋放置在摊台外侧，“市
民想买就直接自己拿袋子装。”

据篆新农贸市场一水果摊摊主李
女士介绍，之前昆明实行过“限塑令”，
市场也确实实行过一段时间，但效果
很不理想，“之前使用过环保袋，但大
家反映环保袋不是很方便，很少会有

人带；后又提出了让顾客自己带篮子
购物的方法，有些顾客觉得不方便，能
不买就不买了。”

一坚果杂货店店主王女士告诉记
者，坚果、果干之类的都用小塑料袋分
装，之前“限塑”时就采用了保鲜膜包
装，但顾客不太能接受。“水果、蔬菜之
类的东西还可以用篮子装，肉类就比
较难处理。”

篆新农贸市场内多位摊主表示，
最新“限塑令”来了，他们会积极配合。
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经常使用美团、饿了么的市民
会发现，外卖平台上所使用的塑料
制品也很多，包括包装袋、食品盒
等。有的餐食饭菜得分开装，塑料
饭盒的用量不少。实施“限塑令”以
后，外卖平台将如何做呢？

记者获悉，早在2017年 8月，美
团外卖就启动了外卖行业首个关注
环保的行动计划——青山计划。此
后，美团在推进一次性包装废弃物
治理方面，通过追踪分析外卖垃圾
的全生命周期，从而形成从源头减
量到回收再生探索科学闭环。从推
进餐具的“源头减量”再到循环利
用，对回收的塑料餐盒进行碎粒再
造，实现外卖垃圾的“重塑新生”。
未来，美团将在支持包装技术创新
和绿色供应链构建、助力商户可持

续经营、引导消费者环保消费等方
面继续努力。

饿了么又是如何做的呢？早在
2011 年，饿了么就在平台上首次推
行“1 元换环保餐盒”的活动，成功
淘汰平台上大部分外卖餐厅的泡沫
餐盒。饿了么表示，“无需餐具”备
注功能全国上线以后，支付宝站内
和饿了么 App 都打通了“蚂蚁森
林”渠道，点外卖选“无需餐具”即可
以得到 16 克绿色能量。“经过广大
用户的努力，截至 2020 年 5 月底，
饿了么已送出无需餐具订单累计突
破2.5亿单，这相当于累计减少碳排
放4000吨，在荒漠地区种下 22.1 万
棵梭梭树。”

从国家到云南省，多个“减塑”
“限塑”文件的发布，对外卖平台产

生了很大影响。美团方面表示，这
对外卖平台提出了明确的方向和要
求。“对于外卖行业而言，短期来看，
餐饮商户会面临一定挑战；长期来
看，随着技术创新突破和市场规模
扩大，成本降低，产品性能改进，这
些问题都会得到解决。”
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有偿提供可降解塑料袋

记者了解到，家乐福、沃尔玛等
超市同时出售塑料袋和布袋，不过
购物后选择购买塑料袋的市民依旧
不少。“塑料袋便宜一点，一般5毛钱
一个，我有时候东西买多了就会买
一个。布袋就不同了，有的超市卖
五六块一个，不划算。”刘阿姨告诉
记者。

据昆明家乐福公关经理高菲介
绍，家乐福从第一版“限塑令”颁发
开始，就不再提供免费塑料袋（不
可降解塑料袋），一直使用有偿无纺
布袋和付费可降解的塑料包。直
到今年年初，才再次引入了塑料
袋，材料是可降解的，且需要消费
者使用。

“云南市民已逐步养成自带包袋
的习惯。”昆明沃尔玛公关经理东培
琴说，多年来，沃尔玛一直在做“禁
塑”工作，有偿提供可降解塑料袋，鼓
励顾客减少塑料袋使用，自带购物车、
购物篮等。还开展购物车借用活动，
让顾客可以推回家等等，目的是减少
使用食品袋，减少污染。
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继续致力包装技术创新

今年底“禁塑”
昆明准备好了吗
商超有偿提供可降解塑料袋 外卖包装面临一定挑战

8月26日，省发展和改革委和省生态环境厅对外发布了《云南省进一步加强塑料污染治理的实施方案》，提出到
2020年底，昆明市建成区以及昆明市、西双版纳州、大理州、丽江市景区景点内的商场、超市、药店、书店等场所以及
餐饮打包外卖服务和各类展会活动，禁止使用不可降解塑料袋；全省范围餐饮行业禁止使用不可降解一次性塑料吸
管。方案发布后，昆明情况如何？市民对“限塑令”看法如何？

市民称
需要一个过渡期

走访过程中，不少市民表示，
听说最近要实行“限塑令”，但塑料
制品已渗透到人们生活的方方面
面，“一下要将它全部抽离大家的
生活，实在让人难以接受。”

大二学生媛媛说，她和朋友都
特别喜欢喝奶茶，早就听说要实施

“限塑令”，很担心之后不能使用塑
料吸管喝奶茶了。

王女士是一名家庭主妇，家里
每天的采购都由她进行。王女士
认为，无论是菜市场还是商场，很
多东西都离不开塑料包装，“真的
要将它们从生活中去除怕是不可
能的，一是大家都习惯了，二是太
多东西需要塑料包装。”她说，“虽
是为了环保，但也不能一蹴而就，
很多东西还需慢慢来，要有一个替
代品能够替代将要被取缔的东西，
才能更好地实施‘限塑’措施。”

事实上，一些大型商超等已
经在推广使用可降解塑料袋，可
替代不可降解塑料袋。不同的
是，一些可降解塑料袋属于有偿
使用，会增加顾客一定的购物成
本。对顾客而言，只要高效利用
环保袋、可降解塑料袋，就能为

“禁塑”工作添一份力，同时生活
丝毫不会受影响。

塑料袋、餐具
销量不错

昨日，晚报记者走访了几家百
货商店，发现一次性餐具中，纸碗
比塑料碗便宜一些，如无盖塑料碗
10 个 5 元，而 10 个纸碗只需 3
元。店主告诉记者，这类一次性餐
具一般用来外带食物，如果是米
饭，用纸碗肯定没问题，吃米线就
不行，“得看吃什么，鉴于我们云南
人比较喜欢吃米线，相应地塑料碗
就卖得更好。”

餐饮店老板张先生对此表示
认同。他说，尤其是外卖，要是用
纸盒打包，骑手在送餐途中很容易
弄泼，也会因时间长了导致破损。

“‘限塑令’要来了，如果能够有一
个较好的解决办法，为了环保，即
使我们成本高一点也是能接受
的。”他表示。

此外，百货店里的塑料袋销量
也不错，一卷30个袋子仅需3元，
且摆放在店门口显眼处。据店主
介绍，其实多年前昆明曾实行过

“限塑”，“很严格的，专门有监管人
员走访排查，看见就要叫收起来，
不许卖。后来慢慢地发现不行，不
用塑料袋大家都很不习惯，最终不
了了之。”该店主说，“10多年前的
塑料产量、广泛程度都比不上现
在，那会儿都禁不了，现在来禁难
度只会更大。”

本报记者 孙江荭 朱婉琪
实习生 彭云
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我院历史悠久，毕业生8万人、培训突破60
万人，经省教育厅批准，西北工业大学、四川农业
大学云南学习中心，水平测试、验证入学、自主
录取，学制2.5年。

一、本科专业：土木工程、工程造价、工
程管理、环境工程、经济学、电气工程及其
自动化、水利水电工程、会计学、工商管
理、人力资源管理、财务管理、审计学、市
场营销、金融学、法学、园林、园艺、药学、
电子科学与技术、人文地理与城乡规划、

林学、农学、汉语言文学、教育技术学、计
算机科学与技术、社会体育指导与管理、
动物科学、动物医学、艺术设计、农业电气
化与自动化、机械设计及其自动化、工业
工程、化学工程与工艺、交通运输、生物工
程、木材科学与工程、城市规划、旅游管
理、国际经济与贸易、投资学、酒店管理、
农村区域发展、土地资源管理、物流管理
建筑学、车辆工程、食品科学与工程、烟
草、茶学、农业机械自动化等。

二、专科专业：建筑工程技术、工商企业
管理、财务管理、会计、药学、水利水电工程
管理、法律事务、计算机应用技术、电力系统
自动化技术、机械制造与自动化、现代农学
技术、应用化工技术、道路桥梁工程技术、工
业工程技术、交通运营管理、酒店管理、国际
经济与贸易、导游、航空、旅行社管理、小学
教育、汉语、文秘、食品加工、轨道交通、汽
车维修、畜牧兽医。

三.成人中专（学制1年）专业：建筑工

程施工（可报考二级建造师及八大员证）工
商行政管理、会计、计算机应用。面向社会
初中毕业及在昆明打工者均可报名。

地址：昆明市学府路534号
（学府人家对面）

电话：0871—63642881
63642762
63645882

网址：www.ynft.net

塑料袋被摆在醒目位置


